



Le Groupama Stadium, enceinte de l'OL, est souvent cité en exemple pour son accessibilité. Photo Frédéric Stéphane GUICHARD

Avec la fin des jauge, les personnes en situation de handicap ont retrouvé le chemin des stades de Ligue 1 et Ligue 2 pour supporter leur équipe favorite même si leur condition, sur place, tarde à s'améliorer.

Le virus n'a pas en laissé pour rien. Après cinq mois de vacances, tout des stades, entrées, halls d'entrée et jupes réduites pour limiter les risques de contamination, les personnes en situation de handicap (PSH) ont, classifiées, repris le chemin des gradins avec la levée des dernières restrictions. « Ça nous a permis de nous repasser un petit peu », pose René Pouter, président de la Fédération française des supporters handicapés, mais aussi responsable du Handifanclub de l'Olympique de Marseille, le plus grand groupe d'Europe avec quinze mille membres.

Il reconnaît néanmoins une certaine appréhension chez ses adhérents, plus vulnérables face à la maladie : il faut plus d'efforts de reprendre place au milieu de milliers de supporters pas toujours très respectueux des gestes barrières.

« Le seul endroit où on se retrouve tous ensemble »

René Pouter ne veut pas, cependant, que la pandémie occulte les difficultés auxquelles les PSH sont régulièrement confrontées dans les stades de football en France. Et l'Euro 2016, avec ses brettes d'endroits neutres ou inférieurs, n'a pas gommé tous les problèmes. « Ça fait quinze ans que je le raconte, que je discute avec les pouvoirs publics sur la question de l'accessibilité, et je le dis, c'est scandaleux », termine le Marseilleilais.

À Lille par exemple, les personnes en fauteuil roulant se retrouvent juste derrière des personnes lamées, et dès que celles-ci se levent, on n'y voit plus rien. Il faut donc, aussi, des parcours à part des autres, notamment pour les malvoyants, avec un éclairage suffisamment efficace. Il n'y a rien qui est fait », regrette-t-il, évoquant aussi les toilettes partagées avec les autres utilisateurs ou l'absence de casques studio pour les malvoyants ou non-voyants dans une grande majorité de stades. « On nous demande ce qu'ils viennent faire en stade alors qu'ils ne voient pas. Mais si, ils se régaleront, ils vont le casque, ils écouteront le match, et ça procure les mêmes émotions », décrit René Pouter.

Sur le match, il y a ceux qui prennent le train, et ceux qui prennent les mêmes émotions », décrit René Pouter.

Pour le président de la section dédiée à l'OM, le stade est loin d'être tel dans la vie sociale des PSH. « C'est le seul endroit où on peut se retrouver tous ensemble, dans un lieu où il n'y a, en effet, aucunement ségrégation. C'est pourquoi il faille faire du manque de considération dont souffrent certaines personnes en situation de handicap. Pour les handicapés, les violences, on dégaine une loi tout de suite. Mais dès qu'il s'agit des personnes handicapées, l'État nous dit "l'intendance, c'est difficile" », clarifie René Pouter.

La FFF et la LFP s'engagent

La loi pour l'égalité des droits et des chances, portant révolution sur l'accessibilité des personnes handicapées à tous les établissements accès au public (ETAP), datée en février 2005, a les propriétaires de stade, principalement les municipalités, qui souvent tranchent les pieds pour effectuer les travaux nécessaires.

À l'heure des Euro 2016, la Ligue de football professionnelle et la Fédération française (FFF) ont rejoint

l'ensemble du projet « Good Governance Needs Access » (GONA), inclusivité, un projet mené par l'organisation CAFE (Centre for Access to Football in Europe), afin de réaliser un état des lieux de l'accessibilité des stades de football et des mesures mises en place. Ce qui permettra, à partir de 2024, aux stades français d'obtenir une agrégation nationale d'annulations. L'atout pour l'égalité des droits des handicapés sera alors pris de l'ordre de 20 ans...

Baptiste MARSAL

25 %

D'après le rapport « Jouons la collectif » de la LFP pour la saison 2018-2019, seulement un stade sur 4 dispose d'un guide d'accessibilité pour les personnes en situation de handicap.

QUESTIONS À

Nicolas Mérille Conseiller national Accessibilité & Conception universelle chez APF France handicap

« Pas le luxe de pouvoir choisir leur place »

Avec les rénovations réalisées notamment en marge de l'Euro 2016 de foot, l'accessibilité des stades a-t-elle été améliorée ?

« En termes de capacité, nous ne pouvons que dire que l'accessibilité est meilleure ces dernières années notamment grâce à l'Euro 2016 (l'UEFA, organisatrice de la compétition avec l'instance CAFE (Centre for Access to Football in Europe, voir plus haut)). Hier, on avait besoins. Par exemple, la réservation de billets était très accessible et nous pouvions changer les horaires de l'accompagnant jusqu'au dernier moment. C'est quelque chose de très important. Cela a démontré en partie leur compréhension de l'accessibilité aux stades. D'autant plus qu'il



Nicolas Mérille

Au Groupama Stadium, l'accessibilité

est importante. Au delà de 1 000 places toutes les places de Ligue 1 et Ligue 2, le nombre de 20 emplacements accessibles est un minimum.